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Подводим итоги работы Уральского кластера 
МАЭФ-2023, который значительно прирос по 
количеству мероприятий. Ученые, представители 
бизнеса и органов власти, российские и зарубежные 
эксперты сообща обсудили тренды и предложили 
практические шаги развития экономики и других 
значимых для государства сфер.
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Об институте МАЭФ-2023

Московский академический экономический форум 
(МАЭФ) – международная постоянно действующая науч-
но-экспертная диалоговая площадка, в рамках которой 
работают ежегодные отраслевые и тематические форумы. 
Первый МАЭФ состоялся в 2019 году.

Организаторы МАЭФ: Российская академия наук (РАН), 
Вольное экономическое общество России (ВЭО России), 
Международный Союз экономистов (МСЭ).

Тема МАЭФ-2023: «Мировые тренды экономического 
развития: роль и место России».

Цель Форума: научно-экспертный анализ структурных 
трансформаций в условиях глобальных изменений, дискус-
сия по определению ключевых траекторий, долгосроч-
ных трендов и приоритетов общественно-экономического 
развития в условиях глобальных трансформаций, разра-
ботка аналитических материалов по вопросам обеспечения 
устойчивого социально-экономического развития России в 
кратко-, средне- и долгосрочной перспективе, снижения 
ключевых социальных, экологических и технологических 
рисков в условиях новой геоэкономической реальности.

Участники Форума: ведущие ученые и эксперты из 
России и других стран, молодые исследователи, предста-
вители федеральных органов законодательной и испол-
нительной власти Российской Федерации, администраций 
субъектов РФ, представители образовательного сообще-
ства России, деловых кругов, международных и российских 
общественных организаций.

Архитектура Форума включает ежегодные отрасле-
вые и тематические форумы, пленарные сессии в Россий-
ской академии наук, пленарные конференции на площад-
ках ведущих вузов и научных центров страны, а также 
региональные и межрегиональные конференции, конгрес-
сы, круглые столы, молодежные секции в различных  
субъектах РФ.

Сопредседатели МАЭФ:

• президент Российской академии наук, академик РАН, д-р 
физ.-мат. наук, профессор Геннадий Красников;

• президент Вольного экономического общества России, 
президент Международного Союза экономистов, дирек-
тор Института нового индустриального развития имени 
С. Ю. Витте, член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, 
профессор Сергей Бодрунов.

Ключевые вопросы дискуссии МАЭФ-2023:

• трансформация технологического уклада: технологиче-
ские тренды; информационные, цифровые, интеллекту-
альные, социальные, природоподобные технологии;

• технологический суверенитет российской экономики;

• развитие России как социально-ориентированного госу-
дарства;

• реформа экономического образования в современной 
России, современные тренды развития образования, 
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здравоохранения, культуры;

• климатические изменения: вопросы глобальных рисков 
мирового и национального развития;

• пространственное развитие России;

• знание как базовый фактор цивилизационного развития: 
новая роль науки.

Об Уральском кластере МАЭФ-2023

Организатором Уральского кластера МАЭФ-2023 тради-
ционно является Уральский государственный экономиче-
ский университет. Руководитель площадки – ректор УрГЭУ, 
вице-президент ВЭО России, президент Уральского отделе-
ния ВЭО России, д-р экон. наук, профессор Яков Силин.

В 2023 году Уральский кластер МАЭФ включает 40 меро-
приятий, в том числе 14 мероприятий на площадках УрГЭУ 
и 26 мероприятий на внешних площадках Свердловской 
области. В 2022 году было организовано 16 мероприятий в 
УрГЭУ и 11 – на внешних площадках Свердловской области.

Основными внешними площадками Уральского кластера 
МАЭФ-2023 стали: Институт экономики УрО РАН, Уральский 
государственный горный университет, Министерство эконо-
мики и территориального развития Свердловской области, 
Министерство цифрового развития и связи Свердловской 
области, Уральское ГУ Банка России, Свердловский филиал 
АО «Россельхозбанк», Свердловский УФАС России, Ураль-
ский оптико-механический завод, ТФОМС Свердловской 
области, РГППУ, муниципальные образования Свердлов-
ской области.

Ключевым мероприятием МАЭФ на Урале стала III 
Всероссийская научно-практическая конференция «Синер-
гия науки, бизнеса и власти», которая состоялась 11 мая в 
УрГЭУ. Обсуждаемая тема: «Технологический суверенитет: 
новые форматы взаимодействия».

На площадке УрГЭУ также состоялись II Всероссийская 
научно-практическая конференция «Евразийство: история 

и современность», XIV Между-
народная научно-практическая 

конференция «Бухгалтерский 
учет, анализ и аудит: современное 

состояние и перспективы развития», 
X Международная научно-практическая 

конференция «Инновационные технологии 
в пищевой промышленности и обществен-

ном питании» и другие встречи, посвященные 
теме охраны труда, проблемам взаимодействия 

публичного и частного права при регулировании 
экономических отношений, современным подходам 

к повышению качества сервиса в индустрии туризма и 
гостеприимства и цифровой трансформации общества, а 

также другим актуальным вопросам.
На внешних площадках МАЭФ-2023 проведены Между-

народная научно-практическая конференция «Уральская 
горная школа – регионам» (УГГУ), XI Международная науч-
но-практическая конференция «Эколого-экономическая 
безопасность регионов и технологический суверенитет» 
(ИЭ УрО РАН), а также серия научных семинаров и круглых 
столов.

По итогам форума лучшие доклады будут опубликова-
ны в научном журнале «Научные труды Вольного эконо-
мического общества России», а также традиционно будут 
составлены рекомендации для органов государственной и 
муниципальной власти, бизнес-сообщества, научных орга-
низаций.

V Уральский экономический форум

В архитектуру V Московского академического экономи-
ческого форума входит V Уральский экономический форум 
«Урал – драйвер неоиндустриального и инновационного 
развития России», уже ставший известным и авторитетным 
в стране. В ходе форума 19-20 октября 2023 года будут 
обсуждаться результаты научных исследований и лучшие 
практики инновационного развития регионов России, а 
также перспективы их неоиндустриальной трансформации.

Ежегодно мероприятие собирает более 1000 участни-
ков из различных регионов России (Московская и Ленин-
градская области, Республика Башкортостан, Челябинская 
область, Пермский край, Волгоградская, Кемеровская, 
Орловская области, Республика Татарстан и другие).

В ходе УЭФ президент ВЭО России Сергей Бодру-
нов выступит с докладами «Инновации и технологии как 
базовый ресурс прорывного развития», «Ресурсы роста: 
нооподход». Для Урала как промышленного региона они 
имеют особое значение. Состоится и традиционная откры-
тая лекция для всех желающих.

Организаторами УЭФ-2023 станут: Вольное эконо-
мическое общество России, Международный Союз 
экономистов, Российская академия наук, Уральский 
государственный экономический университет, Сверд-
ловская региональная общественная организация  
ВЭО России.

Информация представлена вице-президентом
Уральского отделения ВЭО России

Светланой Пьянковой
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СИНЕРГИЯ НАУКИ,  
ВЛАСТИ И БИЗНЕСА

В Уральском государственном экономическом 
университете состоялась III Всероссийская на-
учно-практическая конференция «Синергия науки, 
бизнеса и власти»
Мероприятие прошло в рамках уральского кластера 

V Московского академического экономического форума, 
организаторами которого выступили Российская академия 
наук (РАН), Вольное экономическое общество России (ВЭО 
России), Международный Союз экономистов (МСЭ).

«Задача любого вуза – встроиться в экономику свое-
го региона, своей страны, – открыл конференцию ректор 
УрГЭУ Яков Силин. – Здесь с нами представители органов 
власти, представители крупных финансово-промышлен-
ных групп. Мы хотим быть полезными для вас – не просто 
так конференция называется «Синергия науки, бизнеса и 
власти». Это три основы нашего общества, фундамент. И 
мы рассчитываем строить его вместе с вами».

Руководитель представительства госкорпорации 
«Ростех» в Свердловской области Павел Лыжин подтвер-
дил важность Урала для экономики страны. В трёх реги-
онах УрФО – Свердловской, Челябинской и Курганской  
областях – сосредоточены 37 предприятий, которые пред-
ставляют 80% военно-технического потенциала государ-
ственной корпорации, задействованного для выполне-
ния задач специальной военной операции на Донбассе, и 
других, не менее важных для поддержания обороноспособ-
ности страны. Эти предприятия необходимо обеспечивать 
высококвалифицированными управленческими кадрами, 
которые готовит, в том числе, УрГЭУ. Также высоко роль 
вуза оценил генеральный директор Союза предприятий 
оборонных отраслей Свердловской области Владимир 
Щелоков.

В ходе конференции представили свои доклады профес-
сионалы-практики высокого ранга. Директор по экономи-
ке и финансам ООО «Кабельный альянс» Евгений Сиваев 
выступил с тезисами о влиянии санкций на технологиче-
ские и производственные цепочки. По его мнению, чтобы 
преодолеть разрыв, случившийся в 2022 году, необходи-
мо заново выстраивать систему поставок, а также менять 
технологические процессы на местах.

Директор МФЦ Свердловской области Анастасия  
Девятых отметила важность цифровизации. Так, внедре-
ние приложения «Вне очереди» помогло увеличить количе-
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ство оказываемых региональным МФЦ услуг до 13,6 тысяч 
в сутки, выведя регион на второе место в РФ после Москвы.

Министр цифрового развития и связи Свердловской 
области Михаил Пономарьков отметил, что на фоне 
беспрецедентного количества интернет-атак в последний 
год, наращивание собственных компетенций в области 
программного обеспечения – абсолютная необходимость. 
Процесс должен завершиться к 2024 году, и поможет в этом 
Центр технологической компетенции, который сейчас стро-
ится в Екатеринбурге. Центр поможет заказчикам и испол-
нителям быстро находить друг друга.

Министр цифрового развития и связи Свердловской 
области Михаил Пономарьков и ректор УрГЭУ Яков Силин 
подписали соглашение о сотрудничестве в рамках проекта 
«Цифровое волонтерство», благодаря которому студенты 
Уральского государственного экономического университе-
та смогут проходить практику в структурах правительства 
региона и решать конкретные производственные задачи в 
области технологической безопасности.

Помимо представителей уральских предприятий и учеб-
ных заведений, в ходе конференции выступили учёные 
из северной столицы. Проректор Российского эконо-
мического университета им. Г.В. Плеханова Дмитрий  
Штыхно приветствовал увеличение практической состав-
ляющей в образовании и заметил, что в его университе-
те создана целая база данных предприятий. Институты и 
кафедры анализируют потребности компаний и разрабаты-
вают образовательный продукт «под ключ». А начальник 
управления научно-технологического партнерства Санкт-
Петербургского политехнического университета Петра 
Великого Олег Ипатов предостерёг от излишнего энтузи-
азма, напомнив, что, находясь в изоляции, не взаимодей-
ствуя с конкурентами, технологического лидерства добить-
ся сложно.

«Допустим, можно использовать реверсивную инжене-
рию – разобрали, посмотрели, как устроено, научились 
собирать так же, – говорит Олег Ипатов. – Наша концепция 
импортозамещения предусматривает использование ревер-
сивной инженерии. Но за те 4-6 лет, пока будет налажен 
технологический процесс, отрасль уйдёт вперёд. И, как 
правило, в руки попадают не самые современные образцы. 
Так что замыкаться на самих себе никак нельзя».

В ходе конференции прозвучали также доклады и высту-
пления директора Нижнетагильского технологического 
института Владислава Потанина, заместителя генераль-
ного директора по экономике и финансам Уральского опти-
ко-механического завода Андрея Валунина и директора 
агентства «ВЭП» Александра Дерендяева.

Сергей Курильченко
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Шестой раз УрГЭУ стал площадкой для обсуждения проблем взаимодействия публичного и частного права при 
регулировании экономических отношений. VI Международная научно-практическая конференция объединила 
порядка 100 экспертов из России, Узбекистана, Белоруссии, Казахстана и Южной Осетии.
На протяжении 5 лет Международная научно-практиче-

ская конференция «Проблемы взаимодействия публичного 
и частного права при регулировании экономических отно-
шений» входит в план работы Московского академического 
экономического форума.

НПК организована Институтом государственного, 
муниципального управления и права. Директор ИГМУиП  
Александр Курдюмов напутствовал гостей университета 
активно участвовать не только в пленарном заседании, но 
и в рабочих секциях.

Первым выступил д-р юрид. наук, профессор кафедры 
административного права и административной деятель-
ности органов внутренних дел Уральского юридическо-
го института МВД России Дмитрий Осинцев. Его доклад 
касался колониального права в Западной Европе. Судебная 
власть служила интересам правосудия далеко не в первую 
очередь, заседания превращались в олицетворение Судно-
го дня. Яркий пример – инквизиция.

«Такой суд выхолостил свое содержание к 18 веку, и 
случился поворот к нивелированию различий между сосло-

виями, – сказал Дмитрий Осинцев. – С каждой переменой в 
общественном строе, с появлением новых ресурсов и соци-
альных гарантий менялось и колониальное право, но в его 
основе сохранялась идеология превосходства сильного. 
Есть и у нас недостатки в правовой системе, однако в новой 
истории России принимаемые законы в большей мере наце-
лены на поддержку тех, кто трудится и создает».

Заведующий кафедрой гражданского права УрГЭУ, д-р 
юрид. наук, доцент Гафур Мансуров поведал о тренде 
на суверенизацию права и подчеркнул, что сегодня созда-
лась ситуация, когда одни страны попирают нормы между-
народного права, при этом требуя от других – например,  
России – строго следовать букве закона.

«Нам необходимо думать о том, как соблюсти свои инте-
ресы, обрести новые ориентиры. И легких путей не будет, 
поскольку надо не только создавать новые законы, но и 
разобраться со своими «скелетами в шкафу», например, 
проблемой, что в наших нормативных актах не учитывают-
ся некоторые существенные культурные различия между 
народами, проживающими на территории РФ, – сказал 
Гафур Мансуров. Также эксперт отметил, что в условиях 

изменения технологического и мирохозяйственного уклада 
военные конфликты и революции неизбежны. – Мы как раз 
проживаем такой период, и все изменения в праве обуслов-
лены изменениями в экономике и геополитике».

Говоря о безопасности государства и общества, руко-
водитель Аппарата Уполномоченного по правам ребёнка в 
Свердловской области, действительный государственный 
советник Свердловской области I класса Игорь Паньков 
обосновал значимость соблюдения прав детей. Работа в 
этом направлении в России особенно активно ведется в 
последние годы, и результаты заметны: например, сокра-
тилась детская смертность. Но в некоторых сферах, в том 
числе образовательной, еще предстоит многое усовершен-
ствовать.

В формате онлайн к пленарному заседанию Междуна-
родной НПК подключился канд. экон. наук, профессор, 
декан факультета экономики Наманганского инженерно-
технологического института Комолиддин Маткаримов 
(Республика Узбекистан). Он рассказал, что повлекло за 
собой активное развитие частноправового регулирования 
экономических отношений в Узбекистане: увеличение доли 
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Ксения Огородникова

малых предприятий в экономике. Так, в период с 2018 по 
2023 годы число действующих малых предприятий и микро-
фирм возросло более, чем вдвое.

К слову, на НПК заочно присутствовали и студенты 
Наманганского инженерно-технологического института. А 
их товарищи из Уральского государственного экономиче-
ского университета участвовали в конференции не толь-
ко как зрители: шестеро обучающихся УрГЭУ выступили 
с докладами на рабочих секциях «Государственно-право-
вое развитие России в условиях санкций», «Современные 
тенденции частноправового регулирования экономических 
отношений» и «Публично-правовые аспекты взаимодей-
ствия личности, общества и государства в экономической 
сфере».

На рабочих секциях обсуждались вопросы развития 
и поддержки предпринимательства в условиях санкций, 
регулирования отношений в сфере рекламной деятель-
ности; проблема использования лживой информации для 
создания ажиотажного спроса и получения сверхприбы-
ли; правовые аспекты развития человеческого потенциала 
для обеспечения экономической безопасности. Не обошли 

эксперты вниманием и такие темы, как правовое регули-
рование экономических отношений в цифровой среде, 
гендерное трудовое неравенство в России и антимонополь-
ный контроль за деятельностью органов государственной 
власти и местного самоуправления. В общем прозвучало 
около 50 докладов.

«Ежегодно результатом работы НПК становятся новые 
идеи, проекты, в том числе грантовые, рожденные в 
междисциплинарном взаимодействии. Эксперты совмест-
ными усилиями находят нестандартные решения проблем. 
Отмечу, что в этом году часть спикеров присоединилась к 
нам после участия в XIII Евразийском экономическом фору-
ме молодежи – приятно, что заложенные на форуме связи 
продолжают работать», – рассказала заместитель директо-
ра ИГМУиП УрГЭУ Наталья Громова.

Доклады представили заведующие кафедрами, доценты 
и старшие преподаватели вузов Екатеринбурга, Тюмени, 
Нижнего Новгорода, Намангана (Республика Узбекистан), 
Баку (Республика Азербайджан), Новополоцка (Республика 
Беларусь), Цхинвала (Республика Южная Осетия), Караган-
ды (Республика Казахстан).
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ЕВРАЗИЙСТВО: ИСТОРИЯ И 
СОВРЕМЕННОСТЬ

В УрГЭУ, на кафедре креативного управления и гуманитарных наук (КУиГН), прошла II Всероссийская науч-
но-практическая конференция «Евразийство: история и современность». В работе конференции принимали 
участие преподаватели кафедры, студенты бакалавриата и колледжа УрГЭУ, онлайн на связи были ученики 
выпускного класса гимназии № 18 г. Нижнего Тагила.

С приветственным словом выступил заведующий кафе-
дрой КУиГН УрГЭУ Станислав Банных, отметив значи-
мость евразийских идей и их развития в современной 
России. Также эксперт представил доклад «Евразийские 
уроки: учимся у русской философии».

Директор Института магистратуры УрГЭУ, профессор 
Алла Матвеева выступила с докладом на тему: «Географи-
ческий детерминизм: русские версии», в котором в очеред-
ной раз подчеркнула важность обращения к евразийским 
идеям, обосновав его мощный теоретический потенциал, 
актуальность и востребованность.

С докладом «Классическое евразийство» выступила 
студентка группы ЭП-22 Екатерина Бирюкова. В докла-
де были обозначены формы и представители классиче-
ской философии евразийства, а также дан анализ понятия 
«Евразия» в данной философской традиции.

Евразийство – первоначально идейно-мировоззрен-
ческое, а затем и общественно-политическое движение, 
возникшее в среде русской эмиграции 1920-1930-х годов, 
для которого центральной является историософская и куль-
турологическая концепция России-Евразии как самобытной 
цивилизации, объединившей элементы Востока и Запада, 
самостоятельного географического и исторического мира, 
расположенного между Европой и Азией, но отличающего-
ся от обеих частей света в геополитическом и культурном 
аспектах.

Тему, поднятую в сообщении студентки, развила и 
продолжила доцент кафедры КУиГН УрГЭУ Анастасия 
Сарапульцева докладом «Современное евразийство: 
идеи и этапы развития». Очень заинтересовал собравших-
ся доклад на тему «Ренессанс евразийства и перспективы 
этнокультурного взаимодействия» доцента кафедры КУиГН 
УрГЭУ Ларисы Коноплевой, связавшей особенности 
современной геополитической ситуации с историческими 
измерениями евразийских идей. Доцент кафедры КУиГН 
УрГЭУ Дмитрий Стожко в своем сообщении «Современное 
евразийство в постсоветской России» продолжил рассмо-
трение феномена евразийства, исходя из исторического 
аспекта.

Под научным руководством Станислава Банных выступи-
ли студенты: А. Д. Гнедовская (группа КБ-22, доклад на 
тему «Евразийство»), А. К. Калашникова (группа КБ-22, 
доклад на тему «Евразийство»), А. А. Обожина (груп-
па КБ-22, доклад на тему «Творчество Л.Н. Гумилева»),  
Я. Г. Петрова (группа КБ-22, доклад на тему «Творче-
ство Л. Н. Гумилева»), Е. А. Табатчикова (группа КБ-22, 
доклад на тему «Наследие И. Ильина»).

Информация предоставлена
кафедрой креативного управления

и гуманитарных наук УрГЭУ
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КУРС НА ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЮ И ПОВЫШЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА

Организатором мероприятия в рамках V Московского 
академического экономического форума выступила Акаде-
мия наук Республики Башкортостан. Онлайн-участие в 
молодежном научном форуме приняли руководители СРОО 
ВЭО России и ведущие эксперты Уральского государствен-
ного экономического университета. Участие ректора УрГЭУ, 
вице-президента ВЭО России, д-р экон. наук, профессо-
ра Якова Силина в Уфимском государственном научном 
форуме уже стало традиционным.

Яков Силин отметил важность темы форума и акцентиро-
вал внимание на задаче, которую поставил Президент РФ 
Владимир Путин в ходе своего выступления на совещании 
с членами Правительства РФ, а именно расширить нацио-
нальный проект «Производительность труда и поддерж-
ка занятости». Вопрос развития индустриального произ-
водства страны рассматривается на многих совещаниях и 
форумах, подчеркнул ректор УрГЭУ, в частности, на Съезде 
Вольного экономического общества России рассматривался 
вопрос теории и практики перехода к новому этапу инду-
стриального развития.

В ходе своего выступления ректор УрГЭУ пригласил 
участников мероприятия на Уральский экономический 
форум «Урал – драйвер неоиндустриального и инновацион-
ного развития России».

«Обсудим результаты научных исследований и лучшие 
практики инновационного развития регионов России, а 
также перспективы их неоиндустриальной трансформации. 
В этом году в октябре будет проходить уже пятый форум!  
И, конечно же, на нем также будет рассматриваться важный 
вопрос развития индустриализации России и повышения 
производительности труда», – сказал Я. П. Силин.

С приветственным словом к докладчикам мероприя-
тия выступили  вице-президент Академии наук Республи-
ки Башкортостан, д-р экон. наук, профессор Александр 
Дегтярев (г. Уфа),  президент Академии наук Республи-
ки Башкортостан, д-р техн. наук, профессор Камиль  
Рамазанов (г. Уфа), член-корреспондент РАН, д-р экон. 

наук, профессор, президент Вольного экономического 
общества России, президент Международного Союза эконо-
мистов, директор Института нового индустриального разви-
тия (ИНИР) им. С.Ю. Витте Сергей Бодрунов.

В рамках регламента форума с ключевыми докладами 
выступили известные ученые России:

• академик РАН, научный руководитель Института океа-
нологии РАН имени П. П. Ширшова, д-р. физ-мат. наук, 
профессор Роберт Нигматулин (г. Москва). Тема 
доклада: «Экономика России. Курс на новую индустри-
ализацию»;

• академик РАН, д-р экон. наук, профессор, главный 
научный сотрудник Санкт-Петербургского федераль-
ного исследовательского центра РАН Александр  
Костяев (Санкт-Петербург). Тема доклада: «Законо-
мерности дифференциации сельского пространства на 
разных иерархических уровнях»;

• директор Центрального экономико-математического 
института РАН, член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, 
профессор Альберт Бахтизин (г. Москва). Тема докла-
да: «Инструменты стратегического развития социально-
экономических систем»;

• заведующая кафедрой инновационного развития АПК 
Института повышения квалификации и подготовки 
кадров АПК Белорусского государственного аграрно-
го технического университета, д-р экон. наук Наталья  
Киреенко (г. Минск) с докладом «Приоритетные направ-
ления повышения эффективности управления государ-
ственными активами в аграрном бизнесе Республики 
Беларусь на основе зарубежного опыта» – и еще ряд 
экспертов.

12 мая состоялся V Молодежный научный форум «Уфимский гуманитарный научный форум» на тему 
«Индустриализация и повышение производительности труда как базис социально-экономического развития 
общества».

Информация представлена вице-президентом
Уральского отделения ВЭО России

Светланой Пьянковой
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В УрГЭУ состоялась V Международная научно-практическая конференция «Современные подходы к повышению 
качества сервиса в индустрии туризма и гостеприимства в условиях межкультурной коммуникации». Эксперты 
рассматривали современные тенденции развития туризма в России и за рубежом.
С докладами выступили эксперты из Уральского государ-

ственного экономического университета, Казахской акаде-
мии труда и социальных отношений, Университета Сьего де 
Авила Максимо Гомес Баэс (Куба), Французского института 
(Турция) и Камчатского филиала Российского университета 
кооперации.

 «Одно из самых главных направлений – рефор-
мирование отрасли туризма в Российской Федерации. 
Сейчас больше внимания уделяется путешествиям внутри 
нашей страны. Второе дыхание обретают уже извест-
ные внутренние направления, а также разрабатывают-
ся новые. Поэтому актуальность нашего диалога трудно  
переоценить!» – отметил заместитель директора Института 
менеджмента, предпринимательства и инжиниринга УрГЭУ, 
канд. техн. наук Владимир Лазарев.

По словам исполняющей обязанности заведующего 
кафедрой туристического бизнеса и гостеприимства УрГЭУ 
Евгении Радыгиной, сейчас туристическая отрасль России 
переживает достаточно серьезные изменения: путешество-
вать в Европу и США затруднительно, поэтому туристы 
обратили внимание на азиатские государства: например, 
на Китай и Индию. Для того чтобы состоялся обмен путеше-
ственниками и наши туристические предприятия тоже полу-
чили выгоду от этого, нужно адаптировать отрасль гости-
ничного бизнеса и гостеприимства под азиатскую культуру:

«В России существует программа «China Friendly». 
Согласно ей, китайских туристов нужно обслуживать не 
так, как привыкли жители нашей страны. Например, китай-
цам нравится, когда с ними общаются на их родном языке. 
Следовательно, экскурсоводам нужно изучать язык иеро-
глифов. В РФ таких специалистов, к сожалению, мало, в 
Свердловской области вовсе нет ни одного гида, который 
бы прошел аттестацию по специализации на китайском 
языке», – заявляет Евгения Радыгина.

Дискуссия с участием порядка 30 экспертов проходи-
ла в смешанном формате. Доцент Французского института 
Турции Ольга Соколова заочно поделилась опытом препо-
давания французского языка в Турции: «Для повышения 
значимости французского языка и привлечения туристов 
из Франции мы используем несколько методов. Среди них 
организация бесплатных культурных, образовательных 
и спортивных мероприятий. Например, семьи, молодежь, 
старшее поколение регулярно встречаются с журналиста-
ми и писателями, которые пишут на французском языке. 
Турецкие читатели уже лично познакомились с французской 
писательницей Анни Эрно – обладательницей Нобелевки по 

литературе «за храбрость и клиническую точность, с кото-
рой она вскрывает истоки отчужденности и коллективные 
ограничения личной памяти»».

На секции «Индустрия туризма в России и за рубежом: 
состояние и прогнозы развития» заведующая кафедрой 
социально-культурного сервиса и туризма Гуманитарного 
университета Снежана Рамзина (г. Екатеринбург) обра-
тила внимание на неумение многих предприятий гостинич-
ного бизнеса заинтересовать клиентов. По мнению экспер-
та, людям не так интересны цены или сторонние отзывы, 
как возможность самому вынести суждение: «Отзывы на 
сторонних сайтах работают плохо. Согласно опросам, кото-
рые мы проводили, им доверяют не более 37% пользовате-
лей. Гораздо важнее фотографии, видео, всё то, что помо-
гает человеку самому «пощупать» предлагаемые услуги».

Старший преподаватель кафедры менеджмента спортив-
ной и туристской индустрии Института финансов и устой-
чивого развития РАНХиГС при Президенте РФ Светлана 
Лебедева считает, что можно по-новому позиционировать 
Россию на мировом рынке туризма при помощи литературы: 
«Литература, как и другие произведения культуры, способ-
на «заманить» туристов в регионы, по всем климатическим 
или географическим особенностям далекие от туризма в 
его обычном понимании. И это дополнительная возмож-
ность позиционирования нашей страны в условиях между-
народной напряженности. Пока зрубежная аудитория знает 
Пушкина, Толстого, Чехова, Достоевского – и всё. Больше 
усилий необходимо прикладывать к продвижению новых 
отечественных авторов».

Спикеры говорили о разных подходах формирования 
туристической отрасли, предоставляли критерии оцен-
ки услуг по организации путешествий. Для формирова-
ния такого комплексного взгляда на индустрию требуются 
специалисты из разных сфер. Так, в организации V Между-
народной научно-практической конференции «Современ-
ные подходы к повышению качества сервиса в индустрии 
туризма и гостеприимства в условиях межкультурной 
коммуникации» принимали участие три кафедры УрГЭУ: 
кафедра иностранных языков, кафедра туристического 
бизнеса и гостеприимства и кафедра управления качеством 
и экспертизы товаров и услуг. 

На протяжении пяти лет НПК входит в план работы 
Московского академического экономического форума, орга-
низованного Вольным экономическим обществом России. 

Юлия Попова



11www.usue.ru СПЕЦВЫПУСК



12

ФОРМИРОВАНИЕ ЗДОРОВОЙ НАЦИИ
В УрГЭУ в рамках V Московского академического экономического форума состоялся Круглый стол на тему 
«Формирование здоровой нации через духовные и культурные ценности России». Представители власти, ву-
зов и культурно-религиозных организаций со всей России, а также из-за рубежа обсудили связь между здоро-
вьем и культурой.
«Тема круглого стола одинаково актуальна для любой 

страны: культурные, нравственные и духовные ценности – 
это то, без чего не сможет гармонично развиваться государ-
ство», – отметил ректор УрГЭУ Яков Силин.

О том, что делается для сохранения здоровья населе-
ния на Среднем Урале (а Свердловская область занимает 
2-е место в России по численности населения), рассказа-
ла заместитель министра здравоохранения Свердловской 
области Екатерина Ютяева. По ее словам, ведомство 
работает в тесной связке с образовательными учреждени-
ями: «Один из лучших наших проектов называется “Здоро-
вый студент”. Он уже объединяет более 90 тысяч молодых 
людей, которые учатся не только в вузах, но и технику-
мах, и колледжах. Программа направлена на формирова-
ние мировоззрения здорового человека. Мы даем ребятам 
знания о правильном питании, значимости физических 
нагрузок, профилактике нежелательной беременности и 
заболеваниях, передающихся половым путем».

Здоровье нации – вопрос, который находится на контро-
ле Правительства России.  Федеральный проект «Укрепле-
ние общественного здоровья», разработанный в 2019 году 
Министерством здравоохранения России, входит в нацио-
нальный проект «Демография». Он направлен на увеличе-
ние к 2030 году средней продолжительности жизни росси-
ян до 78 лет. Такого результата планируется достичь за 
счет формирования системы мотивации граждан к здоро-
вому питанию и отказу от вредных привычек. Реализовать 
замысел поможет грамотный менеджмент, считает вице-
президент Международного спортивного комитета БРИКС 
Дмитрий Фридман: «Жизненного опыта и здравого смыс-
ла для этого недостаточно – управление должно осущест-
вляться компетентными людьми. И программа Института 
дополнительного образования УрГЭУ “Менеджмент в спор-
тивной индустрии” мне кажется очень перспективной для 
подготовки необходимых специалистов».

Многие программы Института дополнительного образо-
вания УрГЭУ связаны с сохранением здоровья населения.

«Мы планируем развивать образовательные проекты 
“Продвижение медицинских услуг”, “Экономика и организа-
ция здравоохранения. В Башкортостане такие проекты уже 

реализуются на ура, в ближайшее время планируем запу-
стить обучение в Дагестане и Татарстане», – рассказала 
директор Института дополнительного образования УрГЭУ 
Элина Закирова.

Вопросы укрепления здоровья нации обсуждали пред-
ставители Свердловской области, Башкортостана, Татар-
стана и Дагестана. В их числе медики, ректоры, проректоры 
и магистранты Уральского государственного экономическо-
го университета, Ташкентского финансового института, 
Таджикского государственного университета права, бизне-
са и политики, а также руководители Екатеринбургской 
епархии, Духовного управления мусульман Свердловской 
области, Епархии Армянской апостольской церкви «Сурб 
Карапет» и национально-культурных организаций татар и 
башкир.

Полномочный представитель Уральского Мухтасибата 
Артур-хазрат (Мухутдинов) подчеркнул, что для любой 
нации важно здоровье не только физическое, но и духов-
ное: «Вне зависимости от веры, нации, должности все наши 
сограждане должны стремиться к тому, чтобы приносить 
пользу обществу. Мусульманин, христианин, иудей или 
последователь другой религии обязаны объединиться для 
борьбы с падением нравственности, с пороками человече-
ской души своим словом, мудрым советом, наставлением, 
повседневной жизнью».

Проректор по международным связям Таджикского 
государственного университета права, бизнеса и полити-
ки Даврон Бабаджонов рассказал о том, что в Таджи-
кистане год назад была принята национальная программа 
формирования здорового образа жизни: «Здоровье нации 
является одним из важных факторов развития государства: 
страна растет и расширяется только при высоком уровне 
медицины. Поэтому здоровый образ жизни играет и соци-
ально-экономическую роль».

Круглый стол «Формирование здоровой нации через 
духовные и культурные ценности России» организован 
Институтом дополнительного образования УрГЭУ. В дискус-
сии участвовали порядка 40 человек.

Юлия Попова
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ЭКОЛОГИЧНОСТЬ КАК ОБРАЗ МЫШЛЕНИЯ
Одним из мероприятий региональной площадки Московского академического экономического форума-2023 
стала VI Международная научно-практическая конференция «Экологическая безопасность в техносферном 
пространстве». Участники конференции – студенты, аспиранты, молодые ученые и преподаватели России, 
Республики Беларусь и Кыргызстана – представили около 100 научных работ.

Информация предоставлена  
д-ром техн. наук, профессором

Розой Тимаковой

Российскую Федерацию на конференции представили 
участники из Екатеринбурга, Москвы, Казани, Краснодара, 
Кирова, Ростова-на-Дону, Ижевска, Нижнего Тагила, Перми 
и других городов. Организаторами конференции выступи-
ли Уральский государственный экономический универси-
тет (УрГЭУ), Российский государственный профессиональ-
но-педагогический университет (РГППУ), Свердловская 
региональная общественная организация Вольного эконо-
мического общества России и Научный центр Российской 
академии образования.

Заведующий кафедрой математических и естественно-
научных дисциплин РГППУ, член-корреспондент Междуна-
родной академии наук по экологии и безопасности, канд. 
физ.-мат. наук Сергей Анахов отметил важность и необ-
ходимость проведения такого рода мероприятий в совре-
менных экологических условиях.  Он пожелал участникам 
успешной работы, продуктивного научного диалога, уста-
новления новых творческих контактов.

Заведующая кафедрой физики и химии УрГЭУ, д-р хим. 
наук, профессор Наталия Стожко подчеркнула боль-
шую значимость конференции и интерес к ней со стороны 
научно-образовательного сообщества. Эксперт зачитала 
приветствие от д-ра вет. наук, профессора Международ-
ного государственного экологического института имени  
А. Д. Сахарова Юрия Ляха (г. Минск Республики Бела-
русь). Он отметил, что вопросы экологической безопасно-
сти всегда будут первостепенными.

Пленарную сессию открыл доклад Сергея Анахова, 
посвященный аспектам безопасности электроплазменных 
технологий. Д-р техн. наук, профессор кафедр пищевой 

инженерии, туристического бизнеса и гостеприимства и 
логистики и коммерции УрГЭУ Роза Тимакова представи-
ла доклад «От экологичности до безопасной утилитарно-
сти», в котором рассмотрела вопросы атомной энергетики и 
альтернативных (зеленых) источников энергии.

Обсуждение вопросов, поднятых в пленарных докладах, 
продолжилось в рамках секционных заседаний. Участники 
затронули ряд важных и актуальных проблем рациональ-
ного природопользования и экологического мониторинга, 
вопросы экологизации производства, образования, науки.

С большим интересом были заслушаны доклады на тему 
эколого-экономического образования в контексте обеспе-
чения качества жизни человека, формирования культу-
ры личности средствами экологии, переработки отходов 
и создания новых материалов, загрязнения экосистем 
промышленными отходами и их влияния на окружающую 
среду и человека. Участники секции «Экологический мони-
торинг» представили результаты анализа вод и растений 
на содержание экотоксикантов, а также результаты опре-
деления антиоксидантной активности фитокосметических 
продуктов.

По окончании конференции участники изъявили жела-
ние вновь встретиться в следующем году, что говорит о 
том, что конференция оставила добрый след в сердцах 
людей, подарила положительные эмоции и стала значи-
мым мероприятием в обсуждении экологических проблем и 
укреплении научных контактов.
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ЗРЕЛОСТЬ ГОСУДАРСТВА И ОБЩЕСТВА

В рамках работы Уральского кластера V МАЭФ состоялась II Всероссийская научно-практическая конференция 
«Цифровая трансформация общества и информационная безопасность». Участие приняли ученые, представи-
тели бизнеса и органов власти, а также студенты УрГЭУ, обучающиеся по связанным с IT направлениям.

Сегодня цифровизация становится не просто инструмен-
том решения задач государства, но и мерилом его цифро-
вой зрелости, то есть степени развития в части использова-
ния цифровых решений и технологий. Директор Института 
цифровых технологий управления и информационной безо-
пасности УрГЭУ Александр Коковихин проиллюстрировал 
этапы цифровой зрелости государственного управления, 
опираясь на одну из широко распространенных моделей. 
В соответствии с ней, Россия находится на этапе «дата-
центричного» правительства, особенность которого – коли-
чество услуг, предоставляемых на основе данных в систе-
ме, без необходимости заявителю каждый раз подавать 
весь перечень документов. Следующий этап – полностью 
цифровое правительство, когда обработка данных о потре-
бителях государственных услуг происходит автоматически. 
А верхний уровень цифровой зрелости государственно-
го управления – это «умное» правительство, при котором 
потребность граждан в услугах определяется системой в 
непрерывном формате и автоматически удовлетворяется.

«Мы провели исследование цифровой зрелости государ-
ственного управления на региональном уровне, учитывая 
рейтинги Минцифры РФ, данные Росстата и результаты 
собственных опросов. Анализ позволил выявить необхо-
димость формирования компетенций в вопросах цифровых 
технологий и информационной безопасности не только у 
ответственных работников органов власти и самоуправле-
ния, но и у потребителей», – подчеркнул директор ИЦТУи-
ИБ УрГЭУ Александр Коковихин.

Работу НПК поддержал начальник отдела техниче-
ских средств защиты информации Министерства цифро-
вого развития и связи Свердловской области Максим  
Сафиуллин: «Проведение конференции считаю своевре-
менным и полезным, поскольку масштабная цифровизация 
на фоне ограничений из-за санкций диктует необходимость 
тщательного обеспечения информационной безопасности, 
повышает требования к образованию населения в сфере IT 
и темпам внедрения собственных разработок ПО».

Проректор УрГЭУ по научной работе, д-р экон. наук, 
доцент Виктор Ковалев отметил: «Руководством стра-
ны разработано множество документов, направленных на 
скорейшее внедрение и регулирование цифровых техно-
логий. От молодежи государство ждет новых интересных 
идей в этом направлении. Их можно опубликовать в науч-
ном журнале УрГЭУ “Цифровые модели и решения”, кото-
рый входит в Российский индекс научного цитирования, а 
скоро, надеюсь, будет рецензироваться Высшей аттестаци-
онной комиссией России».

Возможности повышения цифровой грамотности студен-
тов российских вузов, получающих образование не только 
в IT-сфере, представила региональный представитель по 
работе с учебными заведениями компании «1С» Резеда 
Магазова. Минобрнауки и Минцифры Российской Феде-
рации реализуют проект «Цифровые кафедры», куда 
входит около 500 бесплатных дополнительных професси-
ональных программ и программ профессиональной пере-
подготовки IT-профиля. «1С» принимает участие как 



15www.usue.ru СПЕЦВЫПУСК

площадка для прохождения практики студентов «Цифро-
вых кафедр», сотрудники компании выступают в качестве  
преподавателей.

Директор официального дистрибьютора фирмы «1С» –  
ООО «Прайм Регион» Галина Фролова рассмотрела 
правовые аспекты, требующие поднять уровень защи-
ты персональных данных на предприятиях, и помогаю-
щие исполнению этих требований проекты, как, напри-
мер, «1С:Инфобезопасность». ООО «Прайм Регион», как и 
многие другие франчайзи «1С», заинтересован в привлече-
нии студентов УрГЭУ к прохождению практики и дальней-
шему трудоустройству. Как сообщил Александр Коковихин, 
в 2023 году этим предложением воспользовались более 80 
обучающихся ИЦТУиИБ. Также на сегодняшний день высок 
процент выпускников Института среди сотрудников компа-
ний системы «1С» – давнего партнера УрГЭУ.

«Наша совместная плодотворная работа сформировала 
такой уровень доверия, что УрГЭУ и “1С” в будущем февра-
ле совместно организуют на площадке вуза олимпиаду по 
программированию для разработчиков. Ранее на нашей 
базе проводились только олимпиады для пользователей 
данной системы», – поделился планами директор ИЦТУиИБ 
УрГЭУ.

Доцент кафедры информационных технологий и стати-
стики УрГЭУ, канд.  экон. наук Михаил Панов рассказал 
о том, каким на наших глазах становится интернет. Нейро-
сети значительно упростили поиск и создание контента, 
но его качество порой сомнительно. «На попытках сдать 

курсовую работу, сгенерированную нейросетью, уже лови-
ли студентов. Благо, разработчики систем антиплагиа-
та тоже “не дремлют” и учат программы выявлять такие 
тексты», – подытожил Михаил Панов. 

Профессор кафедры информационных технологий и 
статистики УрГЭУ, д-р экон. наук Светлана Орехова на 
примерах метавселенных в онлайн-играх и в кино показа-
ла, как они становятся нашей «второй жизнью», и расска-
зала, что из себя представляют метавселенные в экономи-
ке. Примеры реализации такой бизнес-модели – компания 
Roblox и экосистема Сбербанка.

Доцент кафедры экономической теории и прикладной 
социологии УрГЭУ Елена Корнильцева рассказала, что 
современные технологии способствуют социализации и 
активности пожилых людей. Такой вывод преподаватель 
сделала из исследования «Цифровое неравенство: социо-
логический аспект». В анкетировании приняли участие 730 
человек.

Представители УрГЭУ, УрФУ им. первого Президента 
РФ Б. Н. Ельцина и Уральского лесотехнического коллед-
жа предложили много удачных решений для бизнеса. 
Например, студент 1 курса Института магистратуры УрГЭУ  
Евгений Ищенко совместно с доцентом кафедры инфор-
мационных технологий и статистики УрГЭУ Михаилом 
Пановым представили вариант замены иностранного 
мессенджера Slack.

Всего в работе конференции приняли участие более 90 
специалистов.

Пресс-служба УрГЭУ
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НОВЫЕ СМЫСЛЫ ДАДУТ НОВЫЕ  
УСЛОВИЯ ЖИЗНИ

В УрГЭУ состоялся Круглый стол «Методологические проблемы экономической теории: исследование эко-
номического развития в условиях меняющейся экономической конъюнктуры» в рамках работы Уральского 
кластера V МАЭФ. Ученые из университетов шести регионов России, а также из белорусских и узбекистанских 
вузов обсудили методологию исследования экономического развития в условиях меняющихся реалий.
Мероприятие проводится в рамках плана региональной 

площадки V Московского академического экономическо-
го форума и служит развитию научно-образовательного 
консорциума Института экономики УрО РАН и УрГЭУ.

«Одной из миссий МАЭФ этого года является имен-
но совершенствование экономической теории с учетом 
геополитических реалий. Президент ВЭО России Сергей  
Бодрунов отмечает, что для совместного определения 
основных траекторий развития экономической теории и 
практики форум объединяет экспертов на международ-
ном уровне», – подчеркнула вице-президент Уральского 
отделения ВЭО России, д-р экон. наук, доцент Светлана  
Пьянкова.

В условиях, в которых мы находимся, нужна новая 
экономическая система, уверены участники встречи.

«Чисто рыночного взгляда на экономику недостаточно, 
поскольку от такого подхода страдает социальная сфера, 
тормозится развитие науки. На смену преимущественно 
репродуктивному труду идет путь творческий. Педагог, 
ученый, программист, инженер, художник – мы все можем 
и должны заниматься творческой деятельностью. Разви-
тие технологий невозможно без творчества, и в наиболее 
развитых странах порядка 40-45% занятых – это креатив-
ные профессионалы. А в России это направление вышло 
в приоритет лишь недавно, и проблема пока стоит очень 
остро», – отметил профессор кафедры политической эконо-
мии экономического факультета, директор Центра совре-
менных марксистских исследований философского факуль-
тета МГУ имени М. В. Ломоносова Александр Бузгалин.

Модератор Круглого стола – и.о. заведующего кафедрой 
экономической теории и прикладной социологии УрГЭУ, 
д-р экон. наук Ирина Рахмеева предоставила участникам 
Круглого стола возможность привести аргументы в поль-

зу изменений в экономической системе, которые позволят 
решить проблему бедности и социального неравенства, 
доступа к качественному образованию и медицине. Экспер-
ты сошлись во мнении, что для этого необходимо на уровне 
экономической теории сформулировать новые определе-
ния понятий экономического роста, благосостояния и соци-
альной справедливости, под которыми подразумевается 
обеспечение не только дохода, но и общественных благ, 
духовных и психологических потребностей.

Участники Круглого стола затронули вопросы развития 
экономической методологии и научно-образовательного 
пространства России XXI века в целом, провели анализ 
развития производительных сил в евразийской и западно-
европейской общественно-экономических фармациях.

«Как только связываешь жизнь нашей страны с Азией, 
возникают протесты, поскольку европейская пропаганда 
убедила нас, что на Востоке прогресса как такового прак-
тически нет. Однако евразийский способ производства 
единственный может развивать наши производительные 
силы с учетом нашего характера существования», – сделал 
вывод заведующий кафедрой общей экономической теории 
и истории экономической мысли Санкт-Петербургского 
государственного экономического университета Дмитрий 
Миропольский.

На перспективу ученые поставили себе задачи опреде-
ления места нравственной и социокультурной экономики 
в современных научно-исследовательских программах, 
ценностных ориентиров политической экономии нового 
мирохозяйственного уклада, а также оценки влияния чело-
веческого капитала на инновационное развитие и разра-
ботки нового методологического подхода к классификации 
налогов и сборов.
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 «Совершенствование методологии экономической 
теории поможет ей выполнять возложенный на нее функци-
онал. Представленные доклады дают понимание тенденций 
и конкретных задач для экономистов и ученых. Круглый 
стол получил такой обширный отклик от коллег, что впол-
не соответствует уровню полноценной конференции», – 
сказал проректор по научной работе УрГЭУ, д-р экон. наук, 
доцент Виктор Ковалев.

В целом около 30 докладчиков выступили в совмещенном 
формате. На связи с площадкой УрГЭУ были представители 
Института экономики УрО РАН, Пермского государствен-
ного национального исследовательского университета, 
также МГУ имени М. В. Ломоносова, Санкт-Петербургского 
государственного экономического университета, Ново-
сибирского государственного университета экономики и 
управления, Самарского государственного экономическо-
го университета и Финансового университета при Прави-

тельстве РФ, а кроме того, Ташкентского филиала РЭУ им.  
Г. В. Плеханова, Белорусского государственного универси-
тета и других вузов.

По итогам мероприятия будут представлены рекомен-
дации для научного сообщества, для бизнес-структур, 
а также для органов государственной власти и местно-
го самоуправления по актуализации методологии эконо-
мических исследований и формирования социально- 
экономической политики.

Материал подготовила Ксения Огородникова
совместно с доцентом кафедры политической  

экономии УрГЭУ, канд. экон. наук,  
доцентом Еленой Корсаковой
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АУДИТ ПО-НОВОМУ
В УрГЭУ состоялась XIV Международная научно-практическая конференция «Бухгалтерский учет, анализ и 
аудит: современное состояние и перспективы развития». НПК прошла в рамках Уральского кластера V Москов-
ского академического экономического форума.

Организаторами Международной НПК выступили кафе-
дра бухгалтерского учета и аудита УрГЭУ и аудиторская 
Ассоциация «Содружество». Участники – профессиональ-
ные аудиторы и бухгалтеры, представители контрольно-
регулирующих структур, органов власти регионального и 
федерального уровня, преподаватели вузов нескольких 
университетов России и стран СНГ.

От имени ректора УрГЭУ Якова Силина участников 
приветствовала завкафедрой бухгалтерского учета и ауди-
та Уральского государственного экономического универси-
тета Наталья Шарапова. Она отметила, что в России и 
странах ЕАЭС остро стоит вопрос развития профильного 
образования в области учёта и аудита.

«В настоящее время мы в России отходим от междуна-
родных стандартов аудита. Последние изменения вступили 
в силу совсем недавно – в 2023 году, – пояснила Наталья 
Шарапова. – И тем важнее становится подготовка квалифи-
цированных специалистов, привлечение к образовательно-
му процессу практиков, знакомых с актуальными тенденци-
ями на собственном опыте».

Вопрос развития учетно-аналитического обеспечения в 
России и СНГ интересовал многих участников конферен-
ции: как соотносятся международные и российские стан-
дарты финансовой отчетности, необходимо ли вносить 
новые изменения в Федеральные стандарты бухучета, как 
меняется профессия аудитора с приходом «цифры».

Доклады представили начальник отдела по надзору за 
аудиторской деятельностью Управления Федерального 
казначейства по Свердловской области Светлана Евина, 
заместитель начальника отдела надзорной деятельности и 

правового обеспечения МРУ Росфинмониторинга по УрФО 
Светлана Лукина, профессор кафедры бухгалтерского 
учета и аудита Санкт-Петербургского государственного 
аграрного университета Светлана Бычкова.

Участники делились собственным опытом. Так, пред-
седатель регионального отделения Российского союза 
налогоплательщиков Ирина Мамина рассказала о юриди-
ческих конфликтах, которые возникают при исполнении 
законодательных норм: законы требуют, чтобы бухгал-
терская отчётность находилась в открытом доступе, но в 
условиях международных санкций иногда это требование 
противоречит интересам предприятия и более того – инте-
ресам самого государства.

Параллельно с экспертной секцией НПК работала 
и секция студенческая. В ней приняли участие свыше 
двадцати студентов МГУ им. М. В. Ломоносова, Ростов-
ского государственного экономического университета, 
Уральского юридического института МВД России. Ураль-
ский государственный экономический университет пред-
ставляли студентки 1 курса Института магистратуры  
Алина Бабенкова, Алина Аксёнова и Александра 
Михайлова.

Международная научно-практическая конференция 
«Бухгалтерский учет, анализ и аудит: современное состо-
яние и перспективы развития» является регулярным меро-
приятием кафедры бухгалтерского учета и аудита УрГЭУ. 
По итогам конференции будет выпущен сборник научных 
статей, входящий в Российский индекс научного цитирова-
ния (РИНЦ).

Пресс-служба УрГЭУ
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ПЕРЕДАЧА ЗНАНИЙ «ПО ЦЕПОЧКЕ»

 В семинаре участвовали руководители и сотрудники 
экономических и финансовых подразделений Администра-
ции ГО, поэтому информацию о деятельности, структуре и 
составе Свердловской региональной общественной органи-
зации Вольного экономического общества России, прези-
дентом которой является ректор УрГЭУ, д-р экон. наук Яков 
Силин, выслушали с интересом. Вице-президент СРОО ВЭО 
России, д-р экон. наук Светлана Пьянкова рассказала 
также, что  эта встреча включена в план работы Уральско-
го кластера V Московского академического экономического 
форума, организацией которого занимается Свердловская 
региональная общественная организация ВЭО: «Тема фору-
ма в этом году «Мировые тренды экономического развития: 
роль и место России». Архитектура форума включает 40 
мероприятий. Мы очень рады, что одно из них проводится в 
Администрации Верхней Пышмы. Надеемся на дальнейшую 
конструктивную работу».

Лекция на тему «Актуальные тренды бюджетной 
политики» д-ра экон.наук, доцента, профессора кафе-
дры финансов, денежного обращения и кредита УрГЭУ  
Натальи Истоминой вызвала большой интерес участни-
ков семинара. Вопросы трансформации состава и струк-
туры муниципальных образований, стандартизации и 
цифровизации бюджетного процесса, контроля и монито-
ринга финансов муниципальных образований, развития 
инициативного бюджетирования напрямую касаются руко-
водителе и служащих муниципалитета. С новыми техно-
логиями прозрачность и контролируемость всех бюджет-
ных процессов повысится. Для успешной работы в новых 
условиях бухгалтерам, финансистам и экономистам необ-
ходимы навыки и знания. Коллеги из Администации Верх-
ней Пышма отметили важность регулярной актуализации 
финансовых знаний муниципальных служащих в очном 
формате и выразили надежду, что совместно УрГЭУ и адми-
нистрациям муниципальных образований удастся восста-
новить практику курсов повышения квалификации по  

финансовым вопросам.
Директор Регионального центра финансовой грамот-

ности Алёна Оболенская презентовала представителям 
Администрации новые методики повышения финансовой 
грамотности, которые затем специалисты отделов смогут 
применять в работе с горожанами.

«Когда человек из года в год платит налоги, но не пони-
мает, как и на что они уходят, у него закономерно рожда-
ются вопросы, – поясняет Алёна Оболенская. – Между 
тем, существуют формы, так называемого, инициативного 
бюджетирования, когда граждане могут влиять на то, чтобы 
власти отремонтировали конкретную дорогу, благоустрои-
ли конкретный двор или парк. Мы рассказываем об этих 
инструментах служащим. А они научат горожан».

В завершение встречи Светлана Пьянкова отметила, что 
у служащих всегда есть возможность повысить уровень 
квалификации в стенах университета. И УрГЭУ заинтере-
сован в обучении сотрудников организаций, поскольку это 
позволяет постоянно обмениваться опытом и совершен-
ствовать учебные программы.

 «С финансистами Верхней Пышмы у УрГЭУ многолетние 
связи. Многие из них – выпускники нашего университе-
та, – поддержала тему расширения знаний и компетенций 
Наталья Истомина. – Всегда приятно вновь встретить своих 
бывших студентов и дипломников. Тем более, если универ-
ситет вновь может помочь им – дать новые профессиональ-
ные стандарты и знания».

На круглом столе-семинаре присутствовало порядка 40 
сотрудников экономических и финансовых подразделений 
Администрации города Верхней Пышмы.

В Верхней Пышме с участием экспертов УрГЭУ и главы городского округа Ивана Соломина  состоялся 
круглый стол-семинар «Развитие муниципального образования: современные вызовы и необходимые 
действия».

Информация представлена вице-президентом
Уральского отделения ВЭО России

Светланой Пьянковой
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